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Estoy muy contento de participar esta mañana en la entrega de este consultorio, aquí en 

San Bernardo, y llegar, en una u otra forma, a acercarnos a la meta de lo que queremos, 

como decía el ministro, donde la gente tenga de verdad, no en el papel, de verdad, 

acceso a una atención de salud que sea de calidad y en los plazos que todos esperamos 

razonables. 

 

Esto tiene que ver con la dignidad de cada persona, con la dignidad de cada chileno y 

cada chilena. Somos nosotros los que organizamos el Estado, el país. En democracia, 

nosotros ponemos las prioridades. Y hemos dicho que una de las prioridades que 

queremos colocar es la prioridad de la salud.  

 

Hemos aprendido en salud tres cosas. Primero, debe haber una reforma que signifique, 

uno, tener un sistema de prevención que implica un sistema de vida y una calidad de 

vida más sana. Eso tiene que ver con lo que hacemos cotidianamente, cada día. ¿Qué 

tipo de alimentación tenemos, qué tipo de ejercicios hacemos, etc., para prevenir?  

 

Segundo, muy importante, la inmensa mayoría de las atenciones en salud se hacen aquí, 

se hacen en los consultorios, no se hacen en los hospitales. Usted llega al hospital 

cuando ya tiene un problema en serio. Llega al hospital y lo van a operar, llega al 

hospital y tiene una enfermedad de otra envergadura. Por lo tanto, tenemos que cambiar 

la forma cómo está estructurado el gasto de salud. Hay que gastar más en atención 

primaria, en los consultorios. Y no como hoy, donde estamos gastando más en 

hospitales. Eso es muy importante y es lo que estamos haciendo. De todo el presupuesto 

de Salud, el año 2000, cuando asumí el Gobierno, un 10% se gastaba aquí, en atención 

primaria. Al término de mi gobierno se va a gastar un 30% en atención primaria. Eso 

quiere decir tener la salud más cerca de la gente, más cerca de los consultorios. Es un 

tremendo esfuerzo, es un tremendo cambio.  

 

Hoy quiero hacer tres anuncios. Primer anuncio: durante el año 2003 el presupuesto de 

Salud va a aumentar en 8%. Pues bien, de ese 8%, la mitad va a los hospitales y la otra 

mitad, a salud primaria. Salud primaria hoy día representa aproximadamente un 12 a 

14% del total del gasto en salud. Si la mitad de lo que vamos a aumentar está destinado 

a salud primaria, eso significa un aumento de 18% en el presupuesto de salud primaria. 

¿Se entiende lo que estoy diciendo? Significa un tremendo aumento que estamos 

haciendo para salud primaria. 

 

Porque tiene que ver con la dignidad de la gente. El mejor ejemplo es lo que usted, 

doctora, me ha enseñado esta mañana, con mucha paciencia. Usted me enseñó que hay 

58 mil sanbernardinos y sanbernardinas que se atienden en este consultorio. Interesante. 

Cincuenta y ocho mil se atienden aquí. ¿Y cuántos pasan cada mes por aquí? Trece mil. 

¿Pero se da cuenta de la tremenda cifra? Quiere decir que, cada cuatro meses en 

promedio, cada sanbernardino pasa por aquí.  

 

¿Qué más me enseñó? Me enseñó que cada día aquí se hacen, en exámenes de 

laboratorio, entre 170 y 180. No le dicen, "vaya al hospital a que le tomen el examen de 

sangre o el examen de orina". Se lo hacen aquí. Y tiene la respuesta en las 24 horas. 



Luego, a partir de las 10 de la mañana, se atiende a una cantidad importante de 

enfermos crónicos, diabetes y otros. Es un tremendo esfuerzo. Pero se está poniendo en 

práctica lo que decimos, que queremos que la resolución del problema sea en la 

atención primaria, en el consultorio, y que no lo deriven, como muy bien decía el 

ministro, a través de la interconsulta. Usted va a la interconsulta cuando le dicen "mire, 

aquí hay algo serio, lo van a tener que operar". Ahí parte para el hospital. Pero lo lógico 

es tener un sistema de atención primaria donde la resolución sea aquí. 

 

Por eso, cuando veníamos entrando, una señora me dijo "señor, haga que nos pongan un 

ginecólogo". El alcalde, que es la ventaja de tener un alcalde médico, le dijo "señora, 

eso lo hacemos en el CRS". Pero, en el fondo, ella lo que está diciendo "a mí también 

me gustaría tener, además, un especialista". Hoy día acá tenemos, entonces, la 

posibilidad de sacar electrocardiogramas, hoy día acá en este consultorio van a tener 

ecografía, hoy día tenemos tratamientos dentales. Es decir, cuando el ministro dice "hay 

que acercar la salud a la gente", no está diciendo una frase para que aparezca en la 

televisión, en la prensa, está diciendo una verdad, porque usted acerca la salud a la gente 

cuando le dice "le vamos a hacer una ecografía, y se la hacemos aquí". Antes no era así. 

Antes no había capacidad de resolución para muchos de estos procedimientos. 

 

Si lo hacemos aquí, entonces, ¿qué es lo más importante que estamos haciendo? 

Estamos previniendo, estamos evitando que la persona llegue finalmente al hospital, 

porque quiere decir entonces que el consultorio está haciendo su rol a cabalidad.  

 

Entonces, primer anuncio que hago es que vamos a tener un aumento del presupuesto de 

salud en 8% y en salud primaria, 18%. 

 

Segundo anuncio. Ustedes se fijaron que la doctora dijo "tenemos 58 mil inscritos" y 

usó una frase de una ficha "debidamente validados", 58 mil. ¿Y por qué estaba hablando 

de 58 mil debidamente validados? Ah, porque el financiamiento de este consultorio 

significa que se paga por la cantidad de población que atiende. Por lo tanto, al decir 

"tengo 58 mil validados", es porque voy a recibir dinero para atender a 58 mil, el per 

cápita, que llaman. Pues bien, el Estado, Chile da un per cápita a cada consultorio para 

que haga lo que tiene que hacer.  

 

El ministro de Salud en días pasados ha firmado un convenio que es de una importancia 

capital, que es otra forma de abordar los problemas. Ha firmado un convenio con la 

Universidad Católica, el Ministerio de Salud, la Universidad Católica y el Servicio de 

Salud Sur-Oriente. En virtud de ese convenio, la Universidad Católica va a construir 6 

consultorios. Ellos los van a construir, con su plata. Y van, con sus médicos, con sus 

enfermeras, con su personal que van a tener que contratar, a comenzar a atender 

personas en el sector Sur-Oriente. Esto que estamos haciendo nosotros aquí ahora con 

tanto orgullo, la Universidad Católica dice "sabe qué más, yo con ese per cápita también 

puedo dar la misma atención, de igual calidad". 

 

Entonces, me parece a mí que éste es un tremendo avance, porque no solamente estamos 

teniendo los recursos del Estado, sino que ahora, para construir obras de infraestructura, 

tenemos una entidad privada, como es la Universidad Católica, que dice "yo también 

puedo tener un consultorio y con el per cápita que me da el Estado, yo también puedo 

atender". En otras palabras, vamos a tener la posibilidad de contar con más consultorios, 

más amplios consultorios, con este sistema que implica incorporar también a otros. 



Segundo anuncio muy importante.  

 

Tercer anuncio. El tercer anuncio tiene que ver con este edificio, es un edificio hermoso, 

bonito, como se lo merecen los 58 mil pacientes validados que están acá. Pero, seamos 

más generosos, como se lo merece la ciudad de San Bernardo. Tercer anuncio, el tercer 

anuncio tiene que ver con que esta alegría que hoy día tenemos aquí, donde el viejo 

consultorio dio espacio a este consultorio, yo quiero decir que este año 2003 va a tener 

la misma alegría Renca, Lo Barnechea, San Joaquín, Buin, Calera de Tango, La Pintana, 

Lo Espejo. Todas esas comunas van a tener este año una actividad similar a ésta, con un 

alcalde orgulloso, con una comunidad orgullosa, porque ahora tenemos consultorios que 

se han construido y que son nuevos.  

 

Además, en tres comunas donde hoy día no hay consultorios, van a haber nuevos 

consultorios, porque estos que hay son reposición. Vale decir, el viejo se convierte en 

uno nuevo, como éste. En Cerrillos, en Puente Alto y en Curacaví, donde hoy día no 

hay, se van a construir consultorios nuevos para atender la población.  

 

O sea, aquí en la Región Metropolitana estamos con 11 consultorios nuevos. En total, 

esto significa más de 6 mil millones que estamos invirtiendo. Y en el resto del país, en 

el resto del país tenemos más de 30 consultorios, amén de los de la Región 

Metropolitana, que vamos a estar abriendo este año.  

 

Aumentamos el presupuesto, generamos un convenio para que otras instituciones 

participen también en el tema de los consultorios con el per cápita que da el Estado. Y 

seguimos construyendo consultorios. 

 

¿Cuántos países -pregunto- pueden tener un aumento del 8% en Salud, cuando, como 

recordaba ayer, en otros lugares del mundo desgraciadamente la preocupación es si va a 

haber guerra o no va a haber guerra, va a haber confrontación o no va a haber 

confrontación? Y aquí lo que tenemos entre nosotros es cómo somos capaces de avanzar 

más rápido en la construcción de todos estos consultorios que tienen que ver con la 

salud cotidiana de cada uno de ustedes. 

 

Y, claro, donde están estos consultorios, en Renca, en San Joaquín, en Buin, en La 

Pintana, Lo Espejo, Cerrillos, Puente Alto, comunas modestas, comunas donde se 

requiere más apoyo, porque es donde se requiere más apoyo, donde tenemos que dar 

más recursos para que haya mayor igualdad de oportunidades. Porque tiene razón el 

ministro: el que tiene dinero puede acceder rápidamente a que lo atiendan, pero nosotros 

queremos un país donde todos sean atendidos, independiente del dinero de la gente o del 

lugar donde viven. La salud es un derecho de cada chileno y lo que estamos haciendo 

con la reforma en materia de salud es hacer que ese derecho sea realidad. Por eso me he 

jugado por la reforma, por eso este año que pasó, cuando todos me decían que no iba a 

salir, salieron los proyectos, tal como me lo prometió el ministro. Aprobamos los 

proyectos en la Cámara de Diputados y este año, en el primer semestre, se van a aprobar 

los proyectos en el Senado. Eso querrá decir que en el presupuesto del 2004 tendremos 

los recursos necesarios para comenzar con la reforma en el ámbito de la salud. Mis 

amigos, ese es un compromiso. 

 

Eso significa que ésta es una tarea de todos. Aquí están con nosotros los representantes 

de toda la comunidad, están ustedes, aquí están los representantes de las Fuerzas 



Armadas, de Orden y de seguridad pública, aquí están representantes empresariales y 

representantes de los trabajadores. Cuando llegué acá me entregó una carta el 

representante de la dirigencia laboral de San Bernardo. Porque el tema de la salud nos 

convoca a todos, el tema de la salud tiene que ver con que, si las cosas las hacemos 

bien, tenemos una mejor población, más sana, que sirve para hacer mejor deporte, que 

vive más tiempo, que participa mejor en las tareas de la Defensa, de eso se trata. 

 

En consecuencia, el abordar el tema de la salud significa, simplemente, una puesta al 

día. Chile fue muy orgulloso de todo lo que hizo en materia de salud en el siglo XX, 

teníamos un sistema de salud que era modelo en el mundo. Hoy día yo les quiero decir a 

ustedes, con modestia, pero que es una realidad: la reforma que estamos haciendo en 

torno al Plan Auge está siendo mirada por el mundo entero, porque estamos avanzando 

de una manera que corresponde a los nuevos desafíos. La reforma la vamos a hacer con 

todos y cada uno de los trabajadores de la salud. El edificio puede estar muy bonito, 

pero el edificio de poco sirve sin los que hay adentro, los médicos, los laboratoristas, las 

enfermeras, las matronas, los pediatras, los auxiliares, que son los que se ponen la 

camiseta cotidianamente. El cambio en la atención y en la forma de abordar el tema de 

la salud lo vamos a hacer con ellos, así como lo vamos a hacer con todos ustedes. 

 

De manera que yo estoy contento como terminó el 2002 en materia de salud. Se 

anunciaron tantas cosas, ¿se acuerdan ustedes?, uh, tantas cosas que venían, tremendas, 

"octubre rojo le espera al Presidente de la República en materia de salud". Pero hay que 

tener confianza en cómo se avanza, hay que tener confianza en los pasos que vamos 

dando. 

 

Creo que aquí, en este caluroso mes de febrero, estamos seguros de los pasos que vamos 

a dar en marzo y en los meses siguientes. Va a haber una reforma que se expresa en 

poder tener un cambio indispensable en materia de salud. 

 

Concluyo con el optimismo de haber participado esta mañana con ustedes, con el 

optimismo de haber aprendido lo que Maité nos enseñó de lo que ustedes hacen con 

tanto orgullo cada día, de lo que significa atender a 58 mil personas con la eficiencia 

que ustedes lo hacen. No quiero repetir lo que tanta gente me dijo durante la visita, 

porque si no aquí estas chiquillas y chiquillos se van a poner muy creídos. Quiero decir 

solamente que una señora me dijo, "me atienden como yo pienso que atienden en otras 

partes donde se paga". Eso es lo que estamos haciendo y lo que estamos logrando. Eso 

es lo que ustedes están haciendo y ustedes están logrando. 

 

El rol de un Presidente o de un Gobierno es generar las condiciones para que eso sea 

posible. Las condiciones son posibles por el apoyo de ustedes, las condiciones son 

posibles por la comprensión de ustedes, las condiciones son posibles y los cambios son 

posibles cuando hay la convicción de que ahora es indispensable avanzar. 

 

Estoy convencido que, en este 2003, vamos a seguir avanzando con la misma fuerza en 

que lo hemos hecho en estos años y que, al término de mi Gobierno, la salud primaria 

va a tener un 30% del presupuesto de salud. Y nos va a parecer normal que el grueso de 

las personas, chilenos y chilenas, terminen su atención en el consultorio y dejemos el 

hospital para cuando las cosas sean muy serias. 

 

Muchas gracias y sigamos trabajando todos juntos. 


